
	 1	

1	Timothée	3	:	14	-	16	
	
Octobre	1958	Charles	de	Gaulle	a	rédigé	la	Constitution	de	la	Cinquième	République.	
Et	l’année	prochaine	marquera	son	soixantième	anniversaire,	en	seconde	place	juste	
derrière	la	Troisième	République	qui	a	duré	70	ans.	Et	il	y	a	déjà	ceux	qui	cherche	à	
créer	la	Sixième	République.	Chaque	nouvelle	constitution	est	un	essaie	de	trouver	le	
bon	équilibre	entre	des	pouvoirs	et	les	besoins	de	la	nation	;	un	essaie	de	créer	un	
état	parfait.	
	
Mais	il	n’y	a	qu’une	seule	constitution	qui	était	jamais	parfait,	qui	avait	un	vrai	
équilibre	entre	le	capitalisme	et	le	socialisme	et	le	communisme.	Une	seule	
constitution	qui	a	encouragé	l’entreprise	du	peuple,	qui	a	éliminé	le	chômage,	et	qui	
a	restauré	et	revalorisé	les	pauvres.	Et	c’était	la	constitution	donnée	par	Dieu	à	
Moïse.	
	
Si	vous	avez	pris	du	temps	et	de	l’effort	pour	parcourir	l’Exode,	Lévitique,	et	
Deutéronome	vous	avez	vu	ce	modèle	parfait.	Voici	deux	exemples	de	cette	
constitution	:	
	
La	loi	des	dettes	:	Lév	27	:	22«	Voici	un	cas	:	Quelqu'un	consacre	au	SEIGNEUR	un	
champ	qu'il	a	acheté	et	qui	ne	faisait	pas	partie	de	son	héritage.	23Le	prêtre	calcule	sa	
valeur	en	tenant	compte	des	années	qui	restent	jusqu'à	l'Année	de	Réjouissance.	Le	
propriétaire	donne	le	jour	même	le	prix	fixé.	On	consacre	l'argent	au	SEIGNEUR.	
24L'Année	de	Réjouissance,	le	champ	reviendra	au	premier	propriétaire,	c'est-à-dire	à	
celui	qui	l'avait	reçu	en	héritage.	
	
Un	Israelite,	qui	a	accumulé	des	dettes	au-dessus	de	sa	capacité	de	payer,	a	pu	
‘vendre’	ou	bien	prêter	son	terrain,	ses	champs,	à	un	autre.	Cette	autre	personne	
aurait	pu	profiter	des	récoltes	pendant	un	maximum	de	50	ans.	50	ans	de	récoltes	de	
grain	et	du	fruit,	etc.	Mais	à	la	fin	de	ce	temps,	le	terrain	est	repris	par	son	
propriétaire	d’origine.	Donc	les	dettes	ont	été	payé	par	les	profits,	mais	l’acheteur	ne	
garde	pas	le	terrain.	
	
La	loi	des	pauvres	:	Lévitique	19	:	9	«	Quand	vous	ferez	la	récolte,	vous	ne	couperez	
pas	les	épis	qui	sont	au	bord	de	vos	champs.	Vous	ne	reviendrez	pas	ramasser	les	épis	
qui	restent.	10	Vous	ne	reviendrez	pas	non	plus	dans	vos	vignes,	pour	ramasser	les	
grappes	de	raisin	qui	restent	ou	les	grains	tombés	par	terre.	Vous	les	laisserez	aux	
pauvres	et	aux	étrangers	installés	dans	le	pays.	Le	SEIGNEUR	votre	Dieu,	c'est	moi.	
	
Cette	constitution	a	pourvu	aux	pauvres	aussi.	Elle	‘savait’	que	la	pauvreté	à	plusieurs	
sources	:	Il	y	a	des	cas	hors	la	contrôle	de	la	personne	:	La	maladie,	la	mort,	les	
guerres,	etc.		
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Il	y	aussi	des	cas	où	la	personne	elle-même	soit	responsable	:	un	pari	foutu,	un	
investissement	non-réussite,	la	débauche	(le	fils	prodigue)	ou	la	paresse.	Mais	quand	
même,	même	les	pauvres	responsables	pour	leur	propre	état	doivent	manger,	
doivent	être	nourrit.	Alors	ils	devraient	travailler	pour	gagner	de	quoi	à	manger.	Mais	
sans	terrains,	ou	sans	argent	ils	ne	peuvent	pas	planter	et	cultiver	un	champ.	Quoi	
faire	?		
Alors	cette	constitution	avait	la	solution	:	Ceux	qui	avaient	des	champs,	qui	avaient	la	
possibilité	de	cultiver	doivent	laisser	une	partie	pour	les	pauvres.	Lorsqu’ils	
récoltaient	leurs	champs,	ils	devraient	laisser	des	marges	et	des	coins	pour	les	
pauvres.	Les	pauvres	ne	recevaient	gratuitement	de	la	graine,	mais	ils	avaient	la	
possibilité	de	ramasser	et	récolter	assez	de	grain	pour	en	manger.	Ils	étaient	
encouragés	à	travailler,	et	dans	ce	travail	ils	ont	pu	récupérer	leur	dignité.		
	
Si	on	lit	ces	lois	on	constate	qu’une	telle	société	été	bien	planifiée.	Leur	façon	de	
prendre	soin	de	chaque	élément	de	la	population	était	bien	pensé	et	beaucoup	
différent	des	pays	autour	d’eux.	Et	en	fait,	nous	constatons	que	cette	constitution	
était	écrite	par	Dieu.	
	
Pour	les	Israélites	c’était	une	nouvelle	façon	de	vivre,	beaucoup	différent	de	ce	qu’ils	
n’ont	jamais	expérimenté,	ont	jamais	vu.		
	
Les	lettres	que	les	apôtres	ont	écrit	aux	églises	nous	servent	comme	notre	
constitution	et	comme	des	règlements	d’intérieur.	Elles	nous	donnent	les	instructions	
de	comment	il	faut	vivre	la	vie	chrétienne.	Et	il	s’agit	d’une	nouvelle	manière	d’être	
humaine,	la	vraie	façon	de	vivre,	selon	la	façon	que	Dieu	nous	a	créés.	
	
Et	dans	notre	texte	d’aujourd’hui,	l’apôtre	Paul	nous	explique	que	ce	qu’il	est	en	train	
d’écrire	servira	comme	des	règlements	d’intérieurs	de	l’église.	Et	encore	pour	les	
croyants	en	Éphèse,	c’était	quelque	chose	jamais	vu,	et	beaucoup	différent	que	la	
société	Romaine.	L’église	devient	une	assemblée	avec	une	organisation	divine,	et	un	
système	pour	prendre	soin	de	chaque	membre.		
	
Lisons	:	
	
1	Timothée	3	:	14	Je	t'écris	ceci,	avec	l'espoir	d'aller	bientôt	chez	toi	;	15	mais	si	je	
tarde,	tu	sauras	ainsi	comment	il	faut	se	conduire	dans	la	maison	de	Dieu,	qui	est	
l'Église	du	Dieu	vivant,	la	colonne	et	l'appui	de	la	vérité.		
	 16	Et	il	faut	avouer	que	le	mystère	de	la	piété	est	grand	:	Celui	qui	a	été	manifesté	
en	chair,	justifié	en	Esprit,	est	apparu	aux	anges,	a	été	prêché	parmi	les	nations,	a	été	
cru	dans	le	monde,	a	été	élevé	dans	la	gloire.	
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Et	déjà	nous	avons	commencé	à	voir	quelques	éléments	de	cette	‘constitution’	et	des	
règlements	intérieurs	:		

- C’est	fait	pour	garder	l’église	contre	le	faux	enseignement.	
- C’est	fondé	sur	la	prière,	qui	reconnait	un	seul	médiateur	entre	l’homme	et	Dieu	:	

Jésus	Christ.	
- Elle	souligne	l’ordre	de	la	Création	:	elle	est	dirigée	et	enseignée	par	les	hommes,	et	

cet	enseignement	est	mise	en	action	par	les	hommes	et	femmes	fidèles	de	
l’assemblée.	

- Elle	place	une	priorité	sur	l’exhortation	et	l’enseignement.	
- Elle	a	été	conçue	pour	prendre	soin	des	membres.		
- Elle	avait	des	statuts	pour	appliquer	de	la	discipline	dans	l’église.	

	
L’église	décryptée	:	
Dans	ces	trois	versets	nous	voyons	en	bref	la	mission	et	le	message	de	l’église.	
	
La	mission	de	l’église	:	la	colonne	et	l'appui	de	la	vérité.		
Le	message	de	l’église	:	Le	message	c’est	une	personne	-	Jésus	Christ	
	
La	maison	/	tabernacle	de	Dieu.	
Et	Paul	commence	en	proclamant	que	l’église	est	‘la	maison	de	Dieu’.	Et	depuis	
quelques	semaines	Luc	nous	a	dirigés	dans	un	tour	du	tabernacle,	le	lieu	où	Dieu	a	
placé	sa	présence	sur	cette	terre.		
Aujourd’hui	ni	le	Tabernacle,	ni	le	Temple	existent.	Ici	comme	dans	d’autres	passages,	
la	Bible	nous	proclame	«	Dieu	place	sa	présence	sur	cette	terre	dans	l’Église	».	
Littéralement,	«	Dieu	tabernacle	parmi	nous	».	La	tente,	le	temple	de	Dieu	
aujourd’hui	est	vous,	l’église	de	Dieu	vivant.		
Ce	mot	‘maison’	peut	aussi	dire	‘foyer,	ou	famille’.	L’église,	pas	l’organisation,	mais	les	
membres,	les	personnes,	sont	membres	de	la	famille	de	Dieu.	Comme	Jean	a	écrit	
«	mais	à	tous	ceux	qui	l'ont	reçue,	elle	a	donné	le	pouvoir	de	devenir	enfants	de	Dieu,	
à	ceux	qui	croient	en	son	nom	»	et	cela	implique	que	nous	partageons	les	liens	
familiaux.	Une	église	est	au-dessus	de	tout,	une	famille.	Un	groupe	des	personnes	qui	
sont	unis	par	les	liens	du	sang.	Le	sang	de	Jésus	Christ.	C’est	un	lien	aussi	fort	que	
n’importe	quel	lien	familial.	Actes	20	:28	
	
Je	sais	qu’ici	en	France	des	liens	familiaux	sont	souvent	très	forts,	mais	vos	liens	avec	
vos	frères	et	vos	sœurs	en	Christ,	sont-ils	aussi	forts	?	
	
L’assemblée	appelé	par	Dieu	
Voici	le	deuxième	titre	que	Paul	donne	à	l’église	:	«	L’église	du	Dieu	vivant	».	Le	mot	
église,	vient	du	grec	‘Ekklésia’,	le	racine	est	‘ek’	=	apart	plus	‘kalew’	=	appeler.	Ça	
parle	d’une	assemblée	appelée	apart	des	autres.		
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Nous	sommes	une	assemblée	appelé	de	sortir	hors	de	‘cette	génération	perverse’,	
comme	l’apôtre	Pierre	l’a	nommé,	pour	appartenir	à	Dieu.	
	
Et	Paul	ajoute	ici,	«	du	Dieu	vivant	».	Au	contraire	de	ces	idoles	qui	entouraient	la	ville	
d’Éphèse,	où	se	trouvaient	le	grand	temple	de	Diane	ou	Artémis	;	au	contraire	de	ces	
idoles	mortes,	la	Bible	proclame	que	notre	Dieu	est	vivant.	
	
Nous	avons	eu	le	privilège	à	visiter	la	ville	d’Éphèse,	aujourd’hui	en	Turquie.	J’ai	vu	le	
stade	où	il	y	avait	ce	grand	émeute	qui	a	crié	«	Grand	est	l’Artémis	d’Éphèse	».	J’ai	
visité	le	musée	où	se	trouvait	des	statues	de	Diane	/	Artémis.	Mais	on	ne	trouve	pas	
le	temple	consacré	à	Diane.	Il	n’existe	plus.	Mais	partout	dans	la	ville,	on	voit	des	
crois,	gravées	dans	la	pierre.	Le	temple	et	l’adoration	à	Artémis	a	disparu,	mais	
l’église	a	grandi.	
	
La	colonne	et	l’appui	de	la	vérité		
Par	la	suite	nous	lisons	de	la	mission	de	l’Église	:	Elle	est	«	la	colonne	et	l’appui	de	la	
vérité	».	
Une	colonne	sert	pour	soutenir	un	bâtiment.	De	la	racine	de	ce	mot,	nous	avons	aussi	
le	mot	en	français	‘stèle’,	qui	était	une	sorte	de	pilier,	qui	marque	une	route	ou	une	
sorte	de	petit	monument	pour	commémorer	un	événement.	On	les	trouve	souvent	ici	
en	France	:	soit	des	stèles	romaines	qui	marque	la	trace	d’une	route	ancienne	ou	dans	
les	cimetières	et	d’autres	lieux	pour	commémorer	les	gens	morts	pour	la	patrie.		Ces	
stèles	rappellent	à	la	France	que	la	liberté	a	un	prix.	
	
Ainsi,	l’église	soutient	la	vérité.	Elle	marque	la	route.	Elle	rappelle	le	monde	de	
l’existence	de	Dieu	et	de	sa	Parole.	Elle	la	soutient	et	la	manifeste,	la	magnifie,	rend	
plus	visible.	
	
Le	deuxième	mot	‘appui’	a	un	sens	plus	profond.	Il	parle	de	quelque	chose	
permanent,	inébranlable.	Dans	l’Ancien	Testament	on	se	sert	de	ce	mot	pour	décrire	
la	permanence	du	trône	de	Dieu.	Et	ici	dans	le	NT,	une	église	est	établie	qui	protège	
et	défend	la	vérité	contre	la	confusion	des	mythes.	Elle	doit	donner	une	fondation	sûr	
et	stable	pour	la	foi	des	croyants.		
	
L’Église	existe	pour	défendre,	protéger	et	proclamer	la	vérité	de	la	Parole	de	Dieu.		
	
Elle	est		

• Constante	:	son	message	et	sa	mission	ne	change	pas,	jamais.		
• Claire	:	une	seule	message	–	la	Parole	de	Dieu.		
• Fidèle	:	elle	résiste	les	influences	qui	la	tentent	à	dévier.			
• L’écrin	de	la	vérité.	
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Dans	l’AT,	Israël	se	servait	comme	l’écrin	de	la	parole	de	Dieu.	Leur	grand	but	était	de	
protéger	la	Parole	de	Dieu.	Leur	faute	était	qu’ils	ont	considéré	l’écrin	plus	important	
que	le	trésor	dedans.	L’église	ne	doit	jamais	considérer	qu’elle	est	la	chose	la	plus	
importante,	comme	a	fait	l’église	Catholique.		
	
La	situation	aujourd’hui	
Les	tendances	:	
	 Aujourd’hui	l’église	se	transforme	;	partout	dans	le	monde,	et	ici	en	France.	Il	y	a	
ceux	qui	disent	que	la	culture	a	changé,	l’église	devrait	donc	se	changer	aussi,	elle	
doit	s’adapter.	Il	y	a	un	grand	mouvement	pour	rendre	l’église	attractive	au	monde.	Il	
y	a	des	séminaires	et	des	livres	et	des	cours	dans	les	instituts	bibliques	sur	le	sujet	
«	Comment	rendre	votre	église	attractive	aux	non-croyants.	»	
Il	y	a	des	églises	qui	ont	opté	pour	un	culte	musical.	Il	n’y	a	pas	de	message,	mais	que	
de	la	louange,	l’adoration,	qui	souvent	ressemble	aux	concerts.	Tout	au	nom	d’être	
appropriée	à	la	culture.	
	
Il	y	a	ceux	qui	acceptent	des	homosexuels	pratiquants,	ainsi	que	des	personnes	non-
croyantes	comme	membres,	des	femmes	comme	pasteurs.	Tout	cela	au	nom	d’être	
tolérante.		
	 Et	encore	nous	avons	ici	à	Marseille	un	grand	mouvement	vers	l’œcuménisme	:	
Toutes	les	églises	doivent	travailler	ensemble	pour	montrer	l’unité,	et	par	cela	cette	
ville	verrait	que	Jésus	Christ	est	la	vérité.	Mais	à	quel	prix	?	Parce	qu’il	y	a	des	‘églises’	
qui	n’acceptent	pas	qu’on	parle	du	péché,	de	l’enfer,	certaines	même	ne	veulent	pas	
qu’on	dit	que	Jésus	Christ	est	le	seul	chemin.	Certaines	églises	veulent	coopérer	avec	
les	Catholiques	et	ajouter	les	Avé	Marie	aux	traités.	Certaines	ne	croient	plus	que	la	
Bible	est	la	vérité.	Elles	ne	veulent	pas	parler	des	doctrines,	rarement	de	la	Bible	
parce	que	ces	choses	ont	tendances	à	diviser.		
Donc	on	sacrifie	la	vérité	pour	obtenir	une	ladite	unité.	L’unité	remplace	la	vérité	
comme	la	mission	de	l’église.	
	
Et	en	grande	partie	d’un	tel	raisonnement	est	simple	c’est	«	Voici	notre	idée	d’une	
église	moderne	».	Ils	veulent	une	église	moderne,	qui	correspond	à	la	culture	
moderne	:	une	église	tolérant,	un	amour	qui	accepte	tout	et	tous,	qui	ne	condamne	
rien,	qui	ne	parle	trop	de	sacrifice,	du	sang,	du	péché,	du	pardon,	qui	n’exige	pas	de	
repentance.	Ils	cherchent	à	la	façonner	donc	selon	leurs	idées	de	ce	qu’une	église	doit	
ressembler.	
	
Le	problème	est	que	l’église	ne	leur	appartient	pas.	Lisons	encore	verset	15	«	la	
maison	de	Dieu,	l’Église	de	Dieu	».	Cette	église	ne	nous	appartient	pas.	Dans	ce	sens-
là,	«	Ce	n’est	pas	notre	église	».	Cette	église	appartient	et	a	été	construit	par	Jésus	
Christ.		
	



	 6	

Lorsque	Paul	a	écrit	à	l’église	à	Corinth,	il	a	écrit	«	à	l’Église	de	Dieu	qui	est	à	
Corinthe	»	
Et	nous	avons	déjà	vu		
1	Timothy	3	:5	«	si	quelqu’un	ne	sait	pas	diriger	sa	propre	maison,	comment	prendra-
t-il	soin	de	l’Église	de	Dieu	?	»	
	
Cette	église	locale,	et	toutes	les	églises	locales,	et	l’église	universelle	appartient	à	
Jésus	Christ.	Cette	église	n’est	pas	à	vous…malgré	tout	l’argent	que	vous	ayez	versé,	
tout	le	travail	que	vous	avez	fait	ici,	toutes	les	prières	et	les	ministères	que	vous	ayez	
faits	ici,	vous	n’avez	aucune	voix	dans	la	mission	et	le	message	de	l’église.		
	
C’est	Jésus	Christ	qui	a	établi	les	règlements	d’intérieurs.	Nous	n’avons	pas	le	droit	de	
la	façonner	selon	nos	idées,	nos	désirs,	ni	selon	les	modes	de	la	culture.	
	
Notre	liberté	de	culte	
Oui,	on	admet	que	Dieu	nous	donne	une	grande	liberté	dans	la	forme	du	culte.	
Chaque	église	a	sa	propre	personnalité	:	des	instruments	musicales	(non	la	batterie	
n’est	pas	interdite	dans	l’église.	David	s’est	servi	!),	la	langue	que	nous	utilisons,	etc.	
Nous	avons	le	droit	de	peindre	l’église	les	couleurs	selon	nous	désirs.	Nous	avons	le	
droit	de	fixer	les	heures	de	réunions	comme	nous	voulons.	On	peut	dire	que	dans	
toutes	nos	vies	chrétiennes	si	Dieu	n’a	pas	donné	des	instructions,	nous	avons	le	droit	
d’agir	dans	la	sagesse	comme	nous	voulons.		
Mais	lorsque	la	Bible	fixe	les	règlements	nous	devons	les	suivre.	Même	si	ça	va	au	
contraire	de	nos	propres	idées	et	préférences.	Comme	nous	avons	vu	il	y	a	quelques	
semaines,	lorsque	la	Bible	parle	des	dirigeants	de	l’église,	nous	n’avons	pas	le	droit	de	
changer.	Et	ici	elle	parle	de	la	mission	et	le	message,	encore	nous	n’avons	pas	le	droit	
de	les	changer.	
	
L’église	comme	l’épouse	de	Dieu	
Un	pasteur	a	donné	cet	exemple	concernant	ceux	qui	cherchent	à	transformer	l’église	
:	Imaginez	qu’un	roi	se	marie	avec	une	belle	princesse,	et,	par	la	suite	et	des	affaires	
de	l’état,	il	est	obligé	à	voyager	dans	un	autre	pays.	Et	il	confie	sa	reine	entre	vos	
mains.	Il	vous	donne	un	livre	avec	toutes	ses	instructions	comment	en	prendre	soin	
d’elle	:	Où	chercher	ses	habits,	ses	plats	préférés,	ses	passe-temps	préférés,	etc.	Et	il	
part	en	voyage.		
	
	 Mais	ça	traine.	Le	temps	passe	et	le	roi	ne	revient	pas.	Le	royaume	commence	à	
se	déstabiliser.	Les	citoyens	se	tourne	vers	le	monde	extérieur.	Les	sorties	de	la	reine	
n’encouragent	plus	le	peuple.	Elle	est	toujours	habillée	en	blanc,	d’une	façonne	
pudique,	et	son	état	ennuie	le	peuple.		
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	 Alors,	vous	décidez	donc	de	faire	un	relooking	pour	la	reine.	Un	peu	de	
maquillage,	une	mini-jupe	rouge,	des	talons	hauts,	une	blouse	avec	une	jolie	
décolleté.	Et	vous	la	promène	dans	le	royaume	devant	les	yeux	des	personnes	
immoraux.	Tout	avec	une	intention	de	tourner	les	gens	vers	une	loyauté	au	roi.		
	
	 Lorsque	le	roi	revient,	comment	pensez-vous	qu’il	va	réagir	?	Il	vous	félicitera	ou	
non	?		
	
	 Nous	constatons	qu’il	y	a	bien	des	églises	qui,	si	vous	ne	saviez	pas	que	c’était	une	
église,	vous	ne	saviez	pas	ce	qu’elles	font.	La	Parole	n’est	pas	proclamée	et	expliquez,	
l’adoration	est	plutôt	dirigée	vers	les	personnes	assemblées.	Tout	est	basé	sur	la	
créativité	et	la	personnalité	des	leaders,	soit	le	pasteur	ou	les	musiciens,	souvent	avec	
l’idée	qu’une	bonne	église	existe	pour	divertir	les	membres,	ou	pour	organiser	des	
activités.	Et	la	grande	idée	est	celui-ci	«	Le	peuple	ont	besoin	d’une	raison	d’être	».		
	
	 Et	nous	constatons	que	ça	marche,	même	dans	le	monde.	Combien	d’associations	
existent	pour	nettoyer	l’environnement,	pour	aider	des	pauvres,	des	sans-abris,	des	
réfugiés,	pour	organiser	des	sorties	pour	les	handicapés,	pour	soutenir	les	enfants	
dans	leur	scolarité.	Et	en	faisant	tous	ces	bonnes	œuvres,	on	retour	chez	soi	avec	un	
sens	d’accomplissement.	Mais	il	n’y	a	rien	biblique	dans	ces	associations.	Encore,	ce	
n’est	pas	à	dire	que	ces	activités	n’ont	pas	une	valeur,	mais	ça	n’est	pas	une	église.		
	 Et	un	grand	nombre	d’églises	sont	dirigées	par	des	leaders	qui	ne	craignent	pas	
Dieu,	et	ne	s’occupent	pas	de	l’épouse	de	Christ	selon	les	directions	qu’il	les	a	laissés	
dans	Sa	Parole.	Une	église	doit	rester	dévouée	à	Dieu	et	à	la	vérité	qu’il	nous	a	confié.	
Autrement	ce	n’est	pas	une	église.	
	
Le	Message	de	l’Église	:	Jésus	Christ	
Deuxième	point	souligné	par	Paul	est	le	message.	Et	nous	le	trouvons	en	verset	16.	
16	Et	il	faut	avouer	que	le	mystère	de	la	piété	est	grand	:	Celui	qui	a	été	manifesté	en	
chair,	justifié	en	Esprit,	est	apparu	aux	anges,	a	été	prêché	parmi	les	nations,	a	été	cru	
dans	le	monde,	a	été	élevé	dans	la	gloire.	
	
v.16	Nous	savons	que	cette	lettre	est	une	lettre	personnelle,	adressée	à	Timothée	par	
son	mentor.	Paul	vient	d’écrire	3	chapitres	d’instructions,	mais	il	ne	voulait	pas	que	
Timothée	les	prenne	comme	une	liste	des	choses	à	‘faire	et	à	ne	pas	faire’.	Non,	il	
voulait	que	Timothée	se	souvient	que	le	centre	de	l’église	est	Jésus	Christ.	Et	nous	
voyons	ici	que	Paul	cite	un	cantique,	bien	connu	aux	chrétiens	du	premier	siècle.	Il	
commence	avec	le	cri	donné	par	la	foule	au	stade	d’Éphèse,	mais	il	l’a	transformé	:	
Grand	est	le	mystère	de	la	piété	!	Et	le	mystère	est	une	personne	:	Jésus	Christ.	
	
	
	



	 8	

	 Celui	qui	a	été		 	 manifesté	en	chair,		
	 	 	 	 	 justifié	en	Esprit,		
	 	 	 			est		 	 apparu	aux	anges,		
	 	 	 		a	été		 	 prêché	parmi	les	nations,		
	 	 	 		a	été		 	 cru	dans	le	monde,		
	 	 	 		a	été		 	 élevé	dans	la	gloire.	
	
Ce	cantique	raconte	dans	quelque	strophes	les	gloires	de	Christ.		

• manifesté	en	chair	:		 Dieu	est	entré	dans	l’histoire	d’humanité	
• justifié	en	Esprit	Ça	parle	de	sa	résurrection		
• apparu	aux	anges,		 Les	anges	ont	participé	à	sa	naissance,	sa	tentation,	sa	prière	

	 	 	 	 avant	la	crucifixion,	et	à	sa	résurrection,	et	à	son	ascension	
	 	 	 	 	 au	ciel.	

	
• prêché	parmi	les	nations,		
• cru	dans	le	monde,		 Ces	deux	strophes	raconte	le	livre	des	Actes,	dans		

	 	 	 	 	 lequel	les	croyants	d’Éphèse	se	souvient	de	leur	
	 	 	 	 	 conversion.	

• élevé	dans	la	gloire.	 Ça	parle	de	l’ascension	et	de	son	règne	au	ciel,		
	 	 	 	 	 sa	promesse	de	retourner.	
	
Ce	cantique	était	un	souvenir	et	une	proclamation	que	tout	qui	a	été	prophétisé	
concernant	Jésus	Christ,	sauf	son	retour,	a	été	accomplis,	dans	l’histoire	humaine,	au	
milieu	des	hommes,	exactement	comme	écrit.	Expliquer	l’évangile	
	
Sautons	à	chapitre	4	versets	11	à	16.	Dans	ce	passage,	Paul	explique	comment	
l’église,	comment	les	chrétiens	sont	«	la	colonne	et	l'appui	de	la	vérité	».	Comment	
soutenons-nous	la	vérité	?	
	
11Voilà	ce	que	tu	dois	recommander	et	enseigner.	12Que	personne	ne	méprise	ta	
jeunesse	;	mais	sois	un	modèle	pour	les	fidèles,	en	parole,	en	conduite,	en	amour,	en	
foi,	en	pureté.	
13Jusqu'à	ce	que	je	vienne,	applique-toi	à	la	lecture,	à	l'exhortation,	à	
l'enseignement.	14Ne	néglige	pas	le	don	qui	est	en	toi	et	qui	t'a	été	donné	par	la	
prophétie,	avec	l'imposition	des	mains	du	collège	des	anciens.	15Applique-toi	et	sois	
tout	entier	à	cette	tâche,	afin	que	tes	progrès	soient	évidents	pour	tous.	16	Veille	sur	
toi-même	et	sur	ton	enseignement,	avec	persévérance.	Car	en	agissant	ainsi,	tu	
sauveras	et	toi-même	et	ceux	qui	t'écoutent.	
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Voyez-vous	ces	exhortations,	ces	commandements	?	
o Enseignez	et	exhortez	des	autres	
o Soyez	un	modèle	
o Lisez	la	Parole	de	Dieu	
o Ne	négligez	pas	votre	don	
o Soyez	dévoués	à	votre	tâche	
o Veillez	sur	vous-même	et	ce	que	vous	enseignez	aux	autres	

	 	
Ce	ne	sont	pas	les	exhortations	dirigées	seulement	aux	pasteurs.	Chaque	croyant	est	
appelé	à	mettre	La	Vérité	de	la	Parole	de	Dieu	en	action.	Vous	êtes	appelés,	face	à	
tous	les	exigences	de	la	vie	quotidienne,	à	chercher,	à	sonder	la	vérité	pour	vous-
même	et	pour	ceux	qui	sont	à	votre	charge.		
	
Et	Paul	termine	en	disant	vous	sauverez	ceux	qui	vous	écoutent.	
	
Nous	écoutons,	nous	lisons,	nous	étudions,	nous	mémorisons,	nous	appliquons,	et	
nous	proclamons	la	vérité.		
	
Un	chrétien	ne	peut	pas	simplement	dire	«	Ma	confiance	est	en	Christ,	ma	vie	est	
entre	ses	mains,	donc	il	bénira	ma	vie.	»	Non,	Christ	a	donné	sa	vérité	à	l’église	pour	la	
garder,	pour	la	protéger,	pour	la	soutenir,	et	pour	la	manifester	au	monde	par	une	vie	
vraiment	humaine.		
	
L’église	est	appelée	l’Épouse	de	Christ	et	elle	nous	a	été	confiée	qu’elle	puisse	
continuer	à	être	la	colonne	et	l’appui	de	la	vérité.	Regardez	autour	de	vous,	chacun	et	
chacune	de	nous	a	la	responsabilité	de	veiller	l’un	sur	l’autre.	Chacun	et	chacune	est	
une	colonne	et	un	appui	de	la	vérité.		
	
Cette	église	en	Éphèse	vivait	au	milieu	d’un	monde	violent,	païen,	corrompu	par	les	
vices	de	l’Empire	Romain.	Ces	croyants	n’ont	jamais	vu	un	groupe	de	gens	consacrés	
l’un	à	l’autre,	qui	montre	un	amour	l’un	pour	l’autre,	qui	prenait	une	responsabilité	
l’un	pour	l’autre.	Pour	ces	croyants-là,	c’était	une	nouvelle	façon	de	vivre,	de	penser.	
Une	nouvelle	façon	d’être	humain.	Une	façon	vraie,	comme	Dieu	a	prévu.	
	
Dans	les	passages	à	venir,	nous	trouverons	encore	de	ces	règlements	intérieurs	qui	
doivent	diriger	l’église.	Nous	avons	déjà	étudié	plusieurs,	mais	il	en	reste	d’autres.	
	
La	mission	et	le	message	de	l’Église	ne	sont	jamais	changé.	C’est	à	nous	de	les	garder	
et	de	les	mettre	en	action.	Jésus	Christ	vous	a	donné	son	Esprit	et	sa	Parole	afin	que	
vous	sachiez	comment	vivre	une	vraie	vie	humaine.		
	
Que	Dieu	bénit	l’enseignement	de	sa	Parole.	



	 10	

	
	 	



	 11	

	
Le	message	est	toujours	plus	important	que	le	style	de	musique	qu’on	se	sert	pour	le	
communiquer.	J’ai	grandi	dans	les	années	ou	la	musique	‘rock’	prédominait.	Mais	on	
n’avait	souvent	que	des	radios	AM,	dans	les	voitures,	ou	un	petit	radio	de	poches,	
alors	le	son	n’était	pas	terrible.	Très	souvent	nous	apprécions	une	chanson,	pas	pour	
ses	paroles,	mais	pour	sa	mélodie,	son	rythme.	Même	souvent	nous	avons	eu	du	mal	
à	déchiffrer	les	paroles	et	on	l’a	interprété	selon	notre	compréhension	et	souvent	
nous	avons	imaginé	un	sens	de	la	chanson	qui	n’était	pas	là.	Et	je	me	souviens	que	
plusieurs	années	après,	lorsque	j’avais	une	sono	assez	claire	pour	bien	écouter	et	
comprendre	des	paroles,	que	j’ai	dû	arrêter	d’écouter	plusieurs	chansons	parce	qu’en	
fin	j’ai	compris	que	le	message	était	malin,	méchant,	raciste	ou	sexiste.	Le	rythme	
bougeait,	mais	le	message	était	mauvais.	
	

 
Je	t'écris	ceci,	avec	l'espoir	d'aller	bientôt	chez	toi	;		
15	mais	si	je	tarde,		
	
tu	sauras	ainsi		
	 comment	il	faut	se	conduire	dans	la	maison	de	Dieu,		
	 	 	 	 	 	 qui	est	l'Église	du	Dieu	vivant,		
	 	 	 	 	 	 la	colonne		
	 	 	 	 	 	 et		
	 	 	 	 	 	 l'appui	de	la	vérité.		
	
16	Et	il	faut	avouer	que		
	 le	mystère	de	la	piété	est	grand	:		
	 	 Celui	qui	a	été		 manifesté	en	chair,		
	 	 	 	 	 justifié	en	Esprit,		
	 	 	 			est		 	 apparu	aux	anges,		
	 	 	 		a	été		 	 prêché	parmi	les	nations,		
	 	 	 		a	été		 	 cru	dans	le	monde,		
	 	 	 		a	été		 	 élevé	dans	la	gloire.	

	


